
Messe du dimanche 22 septembre 2024 
25e dimanche du TO des années B  

 

Première Lecture (Sg 2, 12.17-20) 
« Condamnons-le à une mort infâme » 

Ceux qui méditent le mal se disent en eux-mêmes : 
  [10« Écrasons le pauvre et sa justice,  

soyons sans ménagement pour la veuve,  
et sans égard pour le vieillard aux cheveux blancs. 

11Que notre force soit la norme de la justice,  
car ce qui est faible s’avère inutile.] 

12Attirons le juste dans un piège, car  
il nous contrarie, il s’oppose à nos entreprises,  
il nous reproche de désobéir à la loi de Dieu,  
et nous accuse d’infidélités à notre éducation. 

17Voyons si ses paroles sont vraies,  
regardons comment il en sortira.  

18Si le juste est fils de Dieu, Dieu l’assistera, et l’arrachera aux mains de ses adversaires. 
19Soumettons-le à des outrages et à des tourments ;  

nous saurons ce que vaut sa douceur,  
nous éprouverons sa patience. 

20Condamnons-le à une mort infâme, puisque, dit-il,  
quelqu’un interviendra pour lui. » 

 – Parole du Seigneur. 

 

 
 

Psaume Ps 53 (54), 3-4, 5, 6.8 
R/ 6bLe Seigneur est mon appui entre tous 

  3Par Ton Nom, Dieu, sauve-moi,  
par Ta puissance rends-moi justice ; 

  4Dieu, entends ma prière,  
écoute les paroles de ma bouche. 

  5Des étrangers se sont levés contre moi,  
des puissants cherchent ma perte :  
ils n'ont pas souci de Dieu. 

  6Mais voici que Dieu vient à mon aide,  
le Seigneur est mon appui entre tous. 

  7[Que le mal retombe sur ceux qui me guettent ;  
par Ta vérité, Seigneur, détruis-les.] 

  8De grand cœur, je T'offrirai le sacrifice,  
je rendrai grâce à Ton Nom, car il est bon ! 

  9[Oui, il m'a délivré de toute angoisse :  
j'ai vu mes ennemis défaits]. 

➔ La première lecture du jour nous donne à méditer 

5 des 24 versets du chapitre 2 du Livre de la Sagesse 

➔ [Entre crochets] les versets 10 et 11, qui expliquent 

l’état d’esprit des "impies" qui "méditent le mal". 

➔ Les versets 13-16 complètent le verset 12, donnant 

d’autres raisons pour l’impie d’être irrités par le "juste" 

➔ Le chapitre 1 présente le projet de Dieu, et aussi les 

agissements qui montrent un refus de ce projet par certains 

➔ Or refuser le projet de Dieu, c’est rapidement désirer, par la force, 

dominer les faibles, les méprisant au point de les trouver "inutiles"  

➔ Ces "impies" sont donc des Juifs, ayant été 

instruits de la Loi de Dieu à Son peuple 

➔ Ces "impies" ont encore un petit poil de foi en 

Dieu puisqu’ils parlent de Lui… mais ils espèrent très 

fort qu’Il n’agira pas, ni contre eux, ni pour le "juste" 

➔ …et du coup ils sont prêts à exercer 

     les pires sévices sur ce "juste" ! ➔ Qui ne penserait pas là aux chefs religieux animés 

du désir de tuer Jésus et à tous ceux qui ont demandé 

Sa mort à Pilate :                ➔ …comment ont-ils pu nier jusqu’au bout les signes de Jésus 

prouvant Sa divinité ? Et même : Croyaient-ils encore en Dieu ? 

1. Il invoque son 

Dieu de Justice 

2. Il sollicite Son écoute 

3. Il présente avec ses mots sa situation à son Seigneur 

(quitte à Lui avouer son sentiment envers ceux qui l’agressent) 

4. Par quelques mots de louange il redit à Dieu sa confiance en Lui 

5. Il avoue en toute franchise son désir actuel sur ses ennemis 

(prêt, bien sûr à ce que sa prière fasse évoluer ses sentiments) 

6. Il Lui promet une belle action de grâce, dans la louange de Son Nom 

(=> des attributs de Sa personne : de Sa bonté, notamment) 

7. Il Lui dit la grâce que dans sa prière il semble voir son Dieu 

préparer pour Son serviteur, quitte, bien sûr, à ce que ce soit bien 

différent de ce qu’il avait dit en 5 (là, il avait souhaité du mal pour 

eux, or ici il n’attend plus qu’une défaite de leur projet mauvais). 

La façade de l’église 
Saint Jean-Baptiste 

de Dunkerque 

➔ Les passages [entre crochets] ajoutés à la liturgie 

nous permettent de méditer en entier le psaume 53. 

➔ Après avoir eu sous les yeux la pensée de 

l’impie, nous avons maintenant celle du juste. 

➔ Or concrètement 

que fait-il, ce "juste ? 
➔ 7 étapes 

dans sa prière 

➔ cf 

page 5  

➔ de cette méditation. 
➔ Les pensées des "impies" : 

➔ Les actions du "juste" : 



Deuxième lecture (Jc 3, 16 – 4, 3) 
« C’est dans la paix qu’est semée la justice,  
qui donne son fruit aux artisans de paix » 

Bien-aimés, 
16La jalousie et les rivalités mènent au désordre  

et à toutes sortes d’actions malfaisantes. 
17Au contraire, la sagesse qui vient d’en haut est d’abord pure,  

puis pacifique, bienveillante, conciliante,  
pleine de miséricorde et féconde en bons fruits,  
sans parti pris, sans hypocrisie. 

18C’est dans la paix qu’est semée la justice,  
qui donne son fruit aux artisans de la paix. 

  1D’où viennent les guerres,  
d’où viennent les conflits entre vous ?  
N’est-ce pas justement de tous ces désirs  
qui mènent leur combat en vous-mêmes ? 

  2Vous êtes pleins de convoitises  
et vous n’obtenez rien,  
alors vous tuez ; 
vous êtes jaloux et vous n’arrivez pas à vos fins,  
alors vous entrez en conflit et vous faites la guerre.  
 

Vous n’obtenez rien parce que vous ne demandez pas ; 
  3vous demandez, mais vous ne recevez rien ;  

en effet, vos demandes sont mauvaises,  
puisque c’est pour tout dépenser en plaisirs. 

 – Parole du Seigneur. 

 

Acclamation (cf. 2 Th 2, 14) 

Alléluia. Alléluia. 
Par l’annonce de l’Évangile, Dieu nous appelle à partager 
la gloire de notre Seigneur Jésus Christ. 
Alléluia. 

 

Évangile (Mc 9, 30-37) 
« Le Fils de l’homme est livré… 
Si quelqu’un veut être le premier, qu’il soit le serviteur de tous » 

En ce temps-là, Jésus et Ses disciples, 
30partis de Capharnaüm, traversaient la Galilée, 

et Jésus ne voulait pas qu’on le sache, 
31car Il enseignait Ses disciples en leur disant :  

« Le Fils de l’homme est livré aux mains des hommes ;  
ils Le tueront  
et, trois jours après Sa mort, Il ressuscitera. » 

32Mais les disciples ne comprenaient pas ces paroles  
et ils avaient peur de L’interroger. 

➔ La 2e lecture de ce dimanche nous donne à méditer,  

dans la Lettre de Saint Jacques, les 3 derniers des 18 versets 

du chapitre 3, et les 3 premiers des 17 du chapitre 4. 

➔ Ce dimanche nous donne à méditer 8 des 50 versets 

du chapitre 9 de l’évangile selon St Marc   

➔ Oui, prenons garde à tout ce qui monte 

en nous et qui ne vient pas "d’en haut"… 

➔ …cela risque fort de venir d’en bas (du démon…) 

➔ …or c’est 

100% le cas 

de la jalousie 

et du désir  

de rivalité ! 

➔ Cherchons activement à remplacer 

tout cela par ce qui vient de Dieu,  

qui est "sagesse", toujours "pure"  

de "parti pris" ou "d’hypocrisie"… 

➔ Désirons 

être artisans  

de paix, et 

laissons venir…  ➔ …en nous tout ce qui est 

bienveillance, miséricorde, 

esprit de conciliation ! 

➔ Alors seulement 

nous pourrons porter 

de vrais fruits de paix ! 
➔ Oui, jalousie 

et rivalités 

mènent  

à la guerre… 
➔ …d’où l’importance de fermer notre 

cœur à toute montée de ces sentiments ! 

➔ Demandons au Seigneur un net 

discernement sur nos désirs, afin d’œuvrer 

pour éliminer tous ceux qui sont "mauvais" ! 

➔ Et quand nous n’obtenons pas ce que nous 

demandons au Seigneur, cherchons à identifier la 

finalité que nous recherchons avec cette demande… 

➔ …afin d’être sûrs qu’il ne s’agisse pas de "plaisirs" mauvais ! 

➔ Qu’est-ce donc concrètement que  

"partager la gloire" de Jésus notre Seigneur ? 

➔ Sa "gloire",  

c’est de Se donner… 

➔ …donc ne s’agit-il pas pour nous d’œuvrer à 

partager les dons que nous avons reçus de Lui ? 

➔ …en soulignant bien que c’est de Lui que nous les avons reçus ! 

➔ …après ce passage, Jésus parle avec 

vigueur de ce qu’il appelle le "scandale" 

(l’occasion de chute pour les plus petits) 

➔ D’où viennent guerres et conflits : 

Le vitrail de la pièce d’accueil à 
gauche de l’entrée de l’église  

➔ La suite donne à penser 

qu’ils n’ont entendu que cela : 

Il va mourir très bientôt… 

➔ …et du coup se pose la 

question : qui prendra Sa 

suite à la tête de l’Eglise ? 



33Ils arrivèrent à Capharnaüm,  
et, une fois à la maison, Jésus leur demanda :  
« De quoi discutiez-vous en chemin ? » 

34Ils se taisaient, car, en chemin,  
ils avaient discuté entre eux pour savoir qui était le plus grand. 

35S’étant assis, Jésus appela les Douze et leur dit :  
« Si quelqu’un veut être le premier,  
qu’il soit le dernier de tous et le serviteur de tous. » 

36Prenant alors un enfant,  
Il le plaça au milieu d’eux, l’embrassa, et leur dit : 

37« Quiconque accueille en mon Nom un enfant comme celui-ci, c’est moi qu’il accueille.  
Et celui qui m’accueille, ce n’est pas moi qu’il accueille, mais Celui qui m’a envoyé. » 

– Acclamons la Parole de Dieu. 

 

« Partage biblique » de Prions en Eglise sur la première lecture 
Père Sylvain Gasser, Assomptionniste (extraits) 

Le Livre de la Sagesse oppose les « impies » (Juifs apostats) aux « justes » (Juifs fidèles à leur foi). Les 
impies considèrent le juste comme un reproche vivant. Ils se proposent de le tester en le mettant à 
l’épreuve. Il ne s’agit pas d’un débat d’idées : d’une persécution larvée qui peut éclater au grand jour.  
Questions pour un partage : 

- Mener une vie juste, qu’est-ce que cela présente pour moi ? 
- La Loi de Dieu a-t-elle suffisamment de poids pour que je ne dévie pas du droit chemin ? 
- Ai-je été déjà témoin d’une injustice flagrante ? 
- Où situons-nous la frontière entre compromis et compromission ? 

 

Commentaire Prions en Eglise Junior de l’évangile 
Texte Cédric Kuntz – Images  Marcellinno Truong 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

➔ La bienveillance du juste affaiblit cela…  

➔ …et facilite la conversion de l’impie ! 

➔ Jalousie ? Rivalités ?  

On ne sait ce qui fut dit, 

seulement qu’ils ont  

honte de leur échange 

➔ Jésus leur fait une 

leçon d’humilité… 

➔ …et aussi d’accueil : l’enfant n’avait 

alors aucune place dans la société. 

La Vierge 
à droite 

du chœur  



Homélie de la messe de 10h en la paroisse Saint Jean-Baptiste de Dunkerque 
Père Romuald Carton, curé de la paroisse Saint Gilles en Dunkerque (diocèse de Lille) 

En cette messe de rentrée, je m'adresse à vous, les enfants : étiez-vous présents lors du passage à 
Dunkerque de la flamme olympique place Jean Bard ? Loin de cette flamme, ou au premier rang ? Tout 
devant, donc : vous étiez donc les "premiers". Et les jeux paralympiques, vous y avez participé aussi ? 
Dommage... Eh bien aujourd'hui vous êtes ici, à l'église, et au 1er rang, pour pouvoir bien voir et bien 
entendre. Vous savez, moi aussi, lors d'un événement important, j'essaie (bien sûr sans déranger les 
autres !), de me placer de manière à bien voir et bien entendre. 

Alors, quand j'entends Jésus parler à Ses disciples qui se chamaillaient pour savoir qui serait le plus 
grand [aux yeux des hommes, bien sûr !], alors là je me sens un peu comme "pris en faute" quand le 
Seigneur nous demande de "prendre la dernière place". Mais ne prenons pas ces mots au pied de la 
lettre ! il ne s'agit pas du tout pour vous de tout faire pour être les derniers de votre classe ! [Le Seigneur 
nous demande tous aussi de travailler à faire grandir les "talents" qu'Il a déposés en nous ! Ce qu'Il veut 
nous dire : faire attention quand nous commençons à vouloir être "au-dessus de la mêlée" ! Car ça c'est 
mauvais, parce que c'est de l'orgueil, une volonté de dominer les autres. Ne sommes-nous pas en train 
d'oublier que Jésus quand Il est venu a accueilli tous ceux qui venaient à Lui : tout le monde ! [Il est 
venu nous "servir" tous, sans jamais exiger d'être servi d'abord !] 

Je voudrais vous raconter quelque chose, en cette journée mondiale du migrant. C'est l'histoire d'un 
homme qui se donnait beaucoup aux plus pauvres, mais qui a fini par se donner tellement aux plus 
pauvres qu'il n'arrêtait pas d'être appelé en "représentation" à parler d'eux auprès des plus grands... 
Jusqu'à finir par se sentir aussi grand, voire plus grand que tous les autres ! Jusqu'au jour où un ami 
(qui d'autre qu'un ami peut dire de telles vérités ?) lui fait réaliser que, plus que les pauvres, il est 
surtout en train d'aimer les premiers rangs sur les places publiques ! [De même, Jésus a osé employer 
des mots très durs à l'apôtre Pierre (le premier Pape !) le jour où il commençait, comme s'il se mettait 
à la place de Dieu Son Père, à Lui dicter ce qu'Il devait faire]. N'ayons pas peur de demander jour après 
jour au Seigneur la grâce de l'humilité ! Et ne désirons pas toujours être "le premier", parce que quand 
on est disciple du Christ c'est toujours Lui qu'on met en premier. ! 

Être disciple du Christ, c'est accepter de se convertir en permanence. Et c'est surtout ne pas garder 
pour nous les trésors que nous avons reçus de Lui ! Quitte à L'annoncer largement, quitte à être à 
contre-courant à cause de cette annonce ! En cette année pastorale qui commence, nous avons tous à 
nous laisser renouveler par le Seigneur pour être vraiment dans une attitude missionnaire. Or on a 
besoin de missionnaires : dans toute la France on assiste à une montée du nombre de personnes qui 
frappent à la porte de l'Eglise pour devenir chrétiens. Et ils ont tous besoin de chrétiens pour les 
accompagner au nom de l'Eglise : ils ont besoin qu'on les aide à entrer dans les mystères de Dieu et à 
"faire Église" avec nous. 

Frères et sœurs, nous sommes assis les un a côté des autres, mais sommes-nous accueillants les uns 
envers les autres ? Notre paroisse va vivre très prochainement un temps fort où on constituera des 
équipes de fraternité ayant en leur sein un voire deux catéchumènes. Nous serons ainsi amenés à 
reconnaître que ces non-baptisés sont souvent plus près du Seigneur qu'on croit... et parfois bien plus 
que nous-mêmes ! Ah, nous aurons certainement à renoncer à un peu de notre confort, mais l'urgence 
missionnaire nous appelle. 

Jésus nous parle "d'accueillir un enfant" : eh bien, beaucoup parmi ces catéchumènes ne savent pas 
parler... et beaucoup parmi nous ne savent pas exprimer leur foi ! Or en nous y mettant tous ensemble, 
nous pourrons tous parvenir à parler, non pas encombrés de sentiments de jalousie ou d'esprit de 
rivalité, mais habités par une réelle charité pastorale.  

C'est par l'annonce de l'Évangile que nous sommes invités 
à partager la gloire de notre Seigneur Jésus Christ, Amen.  

Le père Romuald tel 
qu’on le trouve sur 

Google Images 

Un peu avant la messe 
de 10h dans de l’église 

Saint Jean-Baptiste 



Comment de « juste » devient-on « impie » ? 
Lecture attentive du chapitre 1 du Livre de la Sagesse (aelf.org) 

  1Aimez la justice, vous qui gouvernez la terre,  
ayez sur le Seigneur des pensées droites,  
cherchez-Le avec un cœur simple, 

  2car Il se laisse trouver par ceux qui ne Le mettent pas à l’épreuve,  
Il se manifeste à ceux qui ne refusent pas de croire en Lui. 

  3Les pensées tortueuses éloignent de Dieu,  
et Sa puissance confond les insensés qui la provoquent. 

  4Car la Sagesse ne peut entrer dans une âme qui veut le mal,  
ni habiter dans un corps asservi au péché. 

  5L’Esprit Saint, éducateur des hommes, fuit l’hypocrisie,  
Il se détourne des projets sans intelligence,  
quand survient l’injustice, Il la confond. 

  6La Sagesse est un esprit ami des hommes,  
mais elle ne laissera pas le blasphémateur impuni pour ses paroles ;  
car Dieu scrute ses reins,  
avec clairvoyance Il observe son cœur,  
Il écoute les propos de sa bouche. 

  7L’Esprit du Seigneur remplit l’univers :  
Lui qui tient ensemble tous les êtres,  
Il entend toutes les voix. 

  8C’est pourquoi nul n’est à l’abri lorsqu’il tient des propos injustes :  
la Justice qui confond les coupables ne l’épargnera pas.  

  9Sur les intentions de l’impie, il y aura une enquête,  
le bruit de ses paroles parviendra jusqu’au Seigneur  
qui le confondra pour ses forfaits. 

10Une oreille attentive écoute tout ;  
même le murmure des récriminations ne reste pas caché. 

11Gardez-vous donc d’une récrimination inutile,  
et plutôt que de dire du mal, retenez votre langue,  
car un propos tenu en cachette ne restera pas sans effet :  
la bouche qui calomnie détruit l’âme. 

12Ne courez pas après la mort en dévoyant votre vie,  
n’attirez pas la catastrophe par les œuvres de vos mains. 

13Dieu n’a pas fait la mort,  
Il ne se réjouit pas de voir mourir les êtres vivants. 

14Il les a tous créés pour qu’ils subsistent ;  
ce qui naît dans le monde est porteur de vie : on n’y trouve pas de poison qui fasse mourir.  
La puissance de la Mort ne règne pas sur la terre, 

15car la justice est immortelle. 

16Pourtant, les impies ont invité la Mort, du geste et de la voix ;  
la tenant pour amie, pour elle ils se consument ;  
ils ont fait un pacte avec elle :  
ils méritent bien de lui appartenir. 

 

On voit ceux qui ont yeux, 
bouche, ou visage entier caché…  

Ils tiennent la coupe du 
sacrifice, les tenailles qui 

libèrent de la Croix et de la 
mort, la couronne de gloire. 

Le Christ sur la 
Croix est aidé 

par les anges… 

➔ J’ai recensé 14 actions 

mauvaises de sa part : 

1. Il met son Dieu 

à l’épreuve  
2. Il refuse de 

croire en Lui 

3. Il "provoque" 

Sa puissance 
4. Il "veut le mal" 

5. Il "asservit au péché" son corps (et aussi celui des autres !) 

6. Il n’hésite pas à user d’ "hypocrisie"  

7. Dans ses projets il ne met pas  

d’ "intelligence" (du cœur notamment) 

8. Il "blasphème" (il calomnie Dieu) 

9. Il "tient des propos injustes" 

10. Il projette des "forfaits" 

11. Il "récrimine" (contre Dieu et son prochain) 

12. Il "dit du mal" sans se retenir 

13. Il "calomnie" les autres 

14. Il a "invité la mort" 

15. Avec elle, il a 

"fait un pacte"  

➔ Bref, alors que dans le monde,      

Dieu n’avait pas mis la mort ou de "poison qui fasse mourir"… 

➔ …l’impie a "invité la mort" 

et s’est alliée avec elle … 

➔ …il a pris l’habitude de 

projeter des forfaits avec elle… 

➔ …et toutes ses actions ne 

sont que "poisons" qui le font 

mourir et les autres avec lui ! 

➔ …et cela à chaque fois 

qu’il a cédé à une tentation ! 

➔ …ça, c’est grave, 

voire très grave 

➔ …Ex : permets-moi, Lucifer, de faire cette 

transgression, et je refuserai dorénavant 

d’entrer dans la maison de Dieu ! 

➔ Pour œuvrer à "casser" cette spirale, 

Seigneur, aide-moi à être de + en + un "juste", 

qui pardonne et ne rend pas le mal pour le mal ! 

Dans les vitraux du haut 
sont esquissés des visages.  

…par leur propre 
volonté, ou 

plutôt par celle 
de ceux qui ne 
cessent de les 
ignorer, de les 

mépriser !  

➔ Que fait donc l’ "impie" 

pour mériter ce nom ? 

Mais on voit bien l'écran qui captive si 
facilement l'homme ou la femme… 

…qui du 
coup restent 

bien trop 
longtemps 

rivés 
dessus ! 



 

Chant d’entrée 
Paroles et Musique : P. Lemoine © ND de Vie (les 2 premiers des 18 couplets) 

R/ C’est Toi qui nous appelles, Seigneur Jésus 
sur Ton chemin de lumière et de vie, 
Donne-nous de Te suivre, Seigneur Jésus 
dans la foi, dans l’amour ! 

1. Tu es la Bonne Nouvelle, nous libérant du péché, 
Tu ouvres aux hommes Tes frères, la voie de la sainteté ! 

2. Tu rassembles en un seul peuple des hommes de tous pays 
Enfants de Dieu dans l’Eglise, unis par la charité. 

 

 

Prière universelle 
R/ Dieu de tendresse, souviens-Toi de nous ! 

1. « Le Fils de l’Homme est livré aux mains des hommes » :  
prions le Seigneur pour les chrétiens persécutés en raison de leur foi,  
afin qu’ils tiennent bon dans leur mission. 

2. « C’est dans la paix qu’est semée la justice » :  
prions le Seigneur pour les responsables politiques,  
afin qu’ils cultivent le sens de la justice, du partage, et du souci des plus pauvres. 

3. « Le Seigneur est mon appui entre tous » : prions le Seigneur  
pour les victimes des catastrophes environnementales et de la crise climatique,  
afin qu’elles trouvent réconfort et soutien 

4. « Quiconque accueille en mon Nom un enfant, c’est moi qu’il accueille » :  
     prions le Seigneur pour les enfants de notre assemblée,  
afin qu’ils s’émerveillent chaque jour devant la beauté de la vie et de l’évangile. 

Chant de communion 
Paroles et Musique Danielle Sciaki 

R/ Venez, approchez-vous : 
Soyez bénis, soyez nourris ! 
Venez, l’amour est partagé : 
Aucun n’est digne, chacun est invité. 

1. Venez, n’attendez pas, Il a préparé ce repas. 
Osez, venez déposer vos nuits, vos croix : 
Voyez, Il nous ouvre la joie ! 

2. Venez, n’attendez pas, Il vient apaiser chaque soif. 
Osez, venez déposer vos cœurs, vos choix : 
Voyez, Il nous donne la joie. 

3. Venez, n’attendez pas, Il vient pour allumer la Foi. 
Osez, venez déposer vos peurs, vos voix : 
Voyez, Il devient notre joie !  

Le "chemin de vie" 
(il n'y a pas de 

chemin de croix) 
de cette église  

St Jean-Baptiste,  
en 8 panneaux 

➔ Le "cœur pur" est dans les mains du S, 

➔ …les affligés dans la joie de la Foi en Lui. 

➔ Le doux regarde 

Jésus et L’imite. 

➔ Jésus est miséricordieux 

envers la femme adultère ; 

les autres, eux, préfèrent  

se détourner et partir. 

➔ Marthe et Marie, complémentaires,  

sont l’une et l’autre assoiffées de justice. 

➔ Autour de 

Jésus, Thomas  

et les 10 autres. 
➔ Humilité du 

"pauvre en 

esprit"... 

➔ Tous veillent sauf un 


